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专家复评

从两名学员的诉求看“规培”
▲ 本报记者  张艳萍  陈惠  张雨

编者按：住院医师规范化培训正在全国如火如荼地开展起来，由于各地区情况不尽相同，各基地在招生、培训及保障方面也纷纷处于探索之中，不可避免

遇到一些问题。本报近期连续收到两名住院医师发来的求助，反映规培基地的培训、住宿、工资问题。本报记者在第一时间联系了中国医师协会毕教部，毕教

部请评审专家对两个基地进行了复评，基地也就学员的问题进行了反馈。

 7 月 25 日，本报微信收到新闻线索，匿名人士称是

2015 届内蒙古 XX 医院住院医师规范化培训（以下简称

“规培”）的一员。2000 多字的来信中，历陈规培生受

训不被重视，基地医院在生活住宿、培训安排等方面，

歧视规培生。在有关部门前来检查工作时，欺下瞒上，

施加压力让规培生有苦不敢言。

这篇读者来信在网上热传，引起了社会各方面关注。

中国医师协会专门组派专家组于 7 月 28 日赴该规培基地，

对来信反映问题进行了专门调查。

住宿  目前 我 院 学

生公寓楼正在搞基建，

学生住宿十分紧张。新

的住宿大楼建成后，安

排 规 培 学 员 入 住 新 宿

舍（4 人标间，学习及

生活设施齐全），供培

训期间使用，未向学员

收取任何住宿费用。并

非 像 信 中 所 说 为 了 应

付检查。

补助  我院严格按

照中央财政专项补助经

费发放规定，将 3 万元

中的 2/3 用于学员生活

补助。根据每年工作量

不同，三年发放的标准

有所区别，第一年每人

每月 800 元，第二年每

人每月 1500 元，第三年

每人每月 2400 元，与考

勤、考核结果挂钩。最

近因落实考勤制度，正

值与人事部交接、等待

考勤结果，补助发放滞

后了。

管床、病历书写、

排班与带教  基地招收

的这批规培学员多数来

自基层单位，有的没有

《执业医师资格证》或

有的有证但并未在我院

注册。根据规定，不可

以独立管床、值班、写

首程，但要求记病程，

且有带教老师指导、签

字。规培学员的排班不

像 来 信 中 所 说 十 分 频

繁，并没有本院职工多。

我院是三级甲等综合医

院，病源量、病床数及

劳动强度都较基层医院

大，学员们刚来不太适

应这种工作状态。

假期  规培学员来到

基地参加培训，要遵守

基地的规章制度。对于

公休假、病假、事假的

申请，要严格遵守请销

假制度 ( 有些学员提出

不符合相关制度规定的

要求，故基地未能同意 )。

专 家 组 通 过 查 看

规培学员学习、生活条

件和设施，查阅教学计

划、病历、规培经费发

放凭据，一对一访谈部

分学员，与内蒙古自治

区卫生计生委科教处、

自治区住院医师规范化

培训管理服务中心、基

地负责人召开座谈会的

形式 , 对学员反映情况

进行了逐一调查核实。

住院医师规范化培

训作为毕业后医学教育

的核心制度，国际上发

达国家从起步到建成，

用了一百多年时间。在

我国才刚刚起步，距离

全面建成和顺畅运行，

还需一个过程。作为一

项国家制度，除了各级

规培基地需要进一步做

好工作外，还需要得到

全社会、全行业的理解、

关心和支持。

希望规培基地要严

格落实国家有关规培政

策规定，全面加强以过

程管理为中心的质量管

理，落实好病历运行、

教学查房、小讲课、临

床技能培训、出科考核

等教学计划，加强师资

队伍建设，增强带教意

识，提高带教能力和水

平。同时要重视抓好对

规培学员的招收、管理

与教育，对涉及学员待

遇、劳动纪律和休假等

规定，要宣传解释到位。

对学员的工作、学习与

生活中遇到的困难，要

及时了解并尽可能设法

帮助解决。

希望规培学员要树

立正确的规培理念、刻

苦的学习态度，过硬的

思想作风，顽强的吃苦

精神。我们既然选择了

从医这个高尚职业，就

要坚定信心，从规培医

起步，从临床工作的平

凡细小之处做起，珍惜

住院医培训这一来之不

易的学习机会，不拒琐

细，不辞劳苦，不计眼

前得失，主动学习，善

于学习，扎扎实实地打

牢一生执业根基。对于

学习中的问题和困难，

可及时与所在基地领导

和主管部门沟通解决。

希望社会大众和媒

体朋友，对规培工作给

予更多的关心、理解、

支持与包容。帮助我们

宣传规培意义，化解意

见误会，营造良好舆论

氛围，弘扬规培的正能

量，为早日建成我国完

善的毕业后医学教育制

度，培养出更多地为广

大人民群众所欢迎的好

医生，而尽到我们的共

同责任和努力 !

� 中国医师协会毕教部

——住宿条件改善是为应付检查。

——补助发放不及时、不足额。

——规培生的排班比科室正式医生要多，没有

值班费或夜班费。没有合理的假期安排。

——用于贴化验单等简单重复性劳动多，而带

教、操作、出门诊等学习机会少。

尽管基地出于为学

员办实事的好心，克服

困难为学员解决了住宿

难题，并下发了补助，

但学员住宿搬迁和补贴

发放时间刚好赶在国家

住院医师规范化培训基

地评估之前，而本月补

贴因人事部门考勤复核

而未能及时发放，又未

给予及时解释，导致部

分学员产生误会。

医院各专科都有教

学计划与活动安排，培

训学员的临床学习与实

践动手机会较多。从一

对一的规培学员访谈和

座谈来看，90% 的规培

学员对带教工作给予较

好评估。但是在教学活

动和出科考核的组织与

管理上，各专业科室之

间还不够均衡，部分指

导医师的带教意识尚需

提高，对规培学员教学

活动的针对性也需进一

步增强。

基地对国家规培政

策宣讲较少，与学员的

职业理念教育不够，信

息沟通渠道不通畅，导

致学员对规培工作产生

误解。

专家组认为：

中国医师协会回复

事件一

学员反映问题与真实情况有差异

基地与学员沟通不足产生误解

规培需要全社会的理解

← 2014 年 1 月，规培作为一项

国家制度开始启动。

↑ 7 月 30 日，本报对内蒙古规培

医师的来信作了报道。

主要反映的问题
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